

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 7 Abril de 1886.

Año XIV. Núm. 3.964.

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 31 de Marzo 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Continúa en todos los círculos la fiebre electoral y este asunto es del único que se trata. No se yo si con algun fundamento ó con intencion malévolá se ha corrido la especie de que se trata de ahogar la candidatura del general Lopez Dominguez para que sobresalga y sacar á flote la del señor Romero Robledo; pero haya ó no motivo para ello, desde ayer comenzaron recelos y desconfianzas interiores, que obligaron al «Diario Español» órgano de los romeristas á que hiciera declaraciones bien terminantes en punto á lealtad en la coalicion invitando á los amigos del Sr. Romero que voten con papeleta abierta doblándola en el momento de entregarla al presidente. Ningun periódico se habia ocupado de este asunto; las reuniones continuas en el círculo de la calle de Cedaceros; las cartas á los distritos firmadas todas por los Sres. Lopez Dominguez y Romero Robledo; las declaraciones y promesas de mayor lealtad en lo que habian convenido, etc., hacia pensar á todos los que desde fuera veian sus trabajos, que unos y otros cumplirian á rigor su palabra. Pero las frases de anoche del «Diario Español» han sido las que han servido para sembrar dudas y vacilaciones, que si no se manifiestan, existen indudablemente entre muchos llamados á cumplir compromisos de partido. ¿Estas dudas serán bastantes para que la inteligencia entre romeristas é izquierdistas se destruya en los dias que aun quedan hasta el domingo? Creo que no; pero ¿dejarán de votar algunos al candidato del otro partido? Esto ya es distinto y del resultado de las elecciones podrá apreciarse la lealtad de unos y de otros.

Los diarios republicanos, que despues de las afirmativas de los dias anteriores, debieran ya á su modo de ver dar por concluida la cuestion que vienen sosteniendo, siguen con la misma, levantando ahora mas su voz los partidarios de la coalicion, por la red en que les ha cogido «El Globo». Su defensa consiste en decir que las frases de encomio que el Sr. Salmeron dirigió al Sr. Castelar, fueron en una fecha que el jefe de los posibilistas mantenía otras ideas que ahora y que merecieron el aplauso de los demás republicanos.

«El Liberal» que es muy propenso, en su afan de dar noticias de sensacion, á incurrir en inexactitudes, publica hoy un suelto en que manifiesta que recientemente ha reunido el capitán general Sr. Pavia á los coroneles de la guarnicion de Madrid para anunciarles ciertos temores y recomendarles mucha vigilancia.

Y el capitán general en vista de este suelto, espidió, como tiene por costumbre siempre que quiere rectificar una noticia, el siguiente telégrama dirigido al presidente del Consejo:

«Ruego á V. E. desmienta en absoluto la noticia dada en la prensa de que he reunido á los señores coroneles de los cuerpos para recomendarles vigilancia y manifestarles temores. No reuno nunca á los señores coroneles á mi despacho. Con

arreglo á ordenanza me entiendo con el gobernador militar y comandantes generales de las divisiones. No abrigo temor de ninguna especie. No tomo precauciones de ninguna clase. Visito siempre los cuarteles para atender á las necesidades de los individuos de tropa y cuando los jefes y oficiales están ausentes con lo cual sabemos que no pasa nada, que no hay temores y que reina perfecta tranquilidad en la guarnicion. ¿Les parece poco a los lectores?

Un grupo de paisanos la ha emprendido segun un telégrama de Badajoz, á piedra seca contra el síndico del Ayuntamiento de Feria de aquella provincia. Para no ser victima del furor de aquel grupo tuvo que saltar á una ventana é introducirse en la habitacion de un amigo suyo. La guardia civil capturó á seis individuos convictos y confesos de haber formado parte del grupo. Esto, en visperas de elecciones y tal como van presentándose las actuales, no tiene nada de particular.

Del ejército portugués se han desertado algunos individuos y han atravesado la frontera, pero las autoridades españolas los han detenido y se hallan presos en Valencia de Alcántara y á disposicion de las autoridades del vecino reino.

El general Calleja llegó ayer á la Habana y tomó posesion del mando superior de aquella isla.

La reina Isabel, llegó esta mañana á Paris.

Hoy me ha asegurado un personaje que ocupa elevado puesto en la actual situacion que el indulto del duque de Sevilla está acordado en Consejo en virtud de haber informado favorablemente el tribunal sentenciador y que será puesto á la firma tal vez antes del alumbramiento de la reina.

El Sr. Alonso Martinez ha abandonado hoy el lecho.

He oido decir esta tarde que el juzgado que instruye la causa por el crimen cometido en la calle de Monteleon, ha llamado á declarar al director del «Imparcial» por haber revelado este diario hechos del sumario. Esto evidencia el afan de muchos periódicos en anticipar noticias de cierta indole que perjudican la accion investigadora de los tribunales.

Dikson.

El anarquismo en Bélgica

La situacion empeora y se agrava de dia en dia. Aun amedrenta mas lo que puede suceder mañana que lo que hoy sucede, con ser espantoso. Por otra parte, la actitud de las grandes potencias vecinas de Bélgica es motivo de preocupaciones generales, así como la posibilidad de que la revolucion social no se circunscriba al pequeño país en que ha estallado, y se extienda á otras naciones donde abundan los obreros y donde las predicaciones anarquistas han sido llevadas al último límite, á ciencia y paciencia de los gobernantes.

Para dar á conocer lo que pasa en Bélgica, comenzaremos por copiar dos cartas muy interesantes, que publica «La Epoca»:

«Bruselas 26 de marzo de 1886.

El último movimiento socialista iniciado en el país con las tristes escenas que en los dias 18 y 19 presencié la ciudad de Lieja, continúa desgraciadamente propa-

gándose en los grandes centros industriales de los alrededores de dicha ciudad.

Diariamente, segun les habrá anunciado el telégrafo, el número de obreros en huelga aumenta.

Infinidad de talleres y fábricas, lo mismo que explotaciones mineras de la provincia de Lieja, se encuentran paralizadas. Los obreros, no solo piden aumento de salario y disminucion de horas de trabajo, sino que, convirtiendo en político el movimiento, hacen toda clase de manifestaciones subversivas.

La situacion actual de la industria belga, que sufre, como es natural, las terribles consecuencias de la crisis que atravesamos, no permite aumentar el jornal del obrero. Muchas son las fábricas que solo á duras penas pueden sostenerse y dar pan á numerosos trabajadores.

Esto lo saben mejor que nadie los obreros, que ven amontonarse en los almacenes las manufacturas, por no tener salida suficiente. Ellos ven que los talleres no producen la misma cantidad de artefactos que en épocas pasadas, y, sin embargo, piden que se les pague mejor.

Tales hechos prueban, en union con los actos devastadores, vandálicos y revolucionarios á que se han entregado, que se trata de un movimiento preparado de antemano, con ramificaciones en los diversos países de Europa.

El gobierno belga ha podido conocer que las ideas anarquistas se han esparcido mas de lo que se pensaba en el país, y que si no se toman las medidas enérgicas que la situacion exige, el saqueo se enseñoreará.

Toda la prensa, sin distincion de matices, censura enérgicamente la conducta de los obreros socialistas y aplaude la del gobierno y autoridades comunales. Otro proceder no podia esperarse de la prensa llamada á hacer respetar la libertad y las garantías constitucionales. Solo alguno que otro periódico cuasi revolucionario se ha atrevido á censurar la conducta observada por el ejército y las autoridades, echando por tierra, con tal proceder, el principio de la libertad, que invocan en defensa de los huelguistas.

Apesar de que el gobierno y las autoridades comunales despliegan el mayor celo y energia para asegurar á cada ciudadano su tranquilidad y el orden público en general, el miedo empieza á esparcirse en algunos puntos del país.

En esta ciudad, donde los domingos el tránsito se hace difícil en los boulevares del centro y Galerías Saint-Hubert, apenas se veian algunas personas en dichos sitios el domingo pasado. El solo anuncio de que los socialistas celebraban un «meeting» en uno de los «faubourgs», bastó para que cada cual quedase en la casa. Afortunadamente, nada ocurrió, por ser insignificante el número de socialistas que concurrieron á la reunion. M. Buis, sin embargo, habia convocado la milicia ciudadana, para reprimir todo tumulto.

Segun se dice, varias son las peticiones que á dicho burgomaestre se han dirigido, á fin de que prohiba la manifestacion socialista que se proyecta para el 13 de junio, por temor de que se reproduzcan es-

cenas como las de Londres y Lieja.

El foco de la agitacion socialista está ahora en Seraing.

Este pueblo, cuyos habitantes son en su mayoría obreros, debe una gran parte de su prosperidad á la sociedad Cockril. Esta ha creado allí infinidad de escuelas primarias é industriales, casas de vivienda cómodas y aseadas, sociedades de socorros mútuos, todo aquello, en una palabra, que pueda ser útil y necesario á sus numerosos obreros. ¡Y sin embargo, vea V. cómo pagan éstos el día de la revuelta los beneficios recibidos!

A pesar de la huelga, todos los talleres funcionan, excepto uno, donde los operarios se niegan á trabajar.

Con objeto de proteger esos inmensos talleres, fuerzas respetables de tropa han tomado posiciones para impedir cualquier ataque ó irrupcion por parte de los socialistas.

Varios regimientos de caballería, lanceros é infantería, han llegado á Lieja de las otras provincias del reino, para mantener el orden en la ciudad y poblaciones limítrofes donde existe la huelga.

En todas esas poblaciones obreras, los burgomaestres han prohibido que los cafés y tabernas queden abiertos despues de las seis de la tarde, así como han suplicado á los vecinos permanezcan en sus casas, para evitar los disgustos y desgracias que podrian acarrearles al encontrarse en las calles en los momentos de atacar las bandas socialistas.

La agitacion por parte de los obreros ha aumentado desde que la tropa se vió obligada á disparar, haciendo algunos muertos y heridos.

Segun dice un corresponsal de un periódico de esta ciudad, cuando el comisario de policia se presentó en la taberna de Wagener (uno de los principales instigadores de las desórdenes de Lieja), por haber visto dirigirse hácia ella una banda de socialistas, no encontró á la esposa del tabernero, que habia ido á Lieja para saber la condena de su marido, pero sí á dos anarquistas que decian haber venido á traer dinero á ésta y á los chicuelos del petroleo que, con su gorro frigio, se divertian en el patio haciendo barricadas infantiles.

Entre los mineros del Borinage, es decir, de los alrededores de Mons, se ha notado gran excitacion, y se teme que se declaren en huelga. Entre estos mineros el socialismo está muy esparcido, y si siguen el ejemplo de sus compañeros de Lieja y Seraing, la situacion será de suma gravedad.»

«Charleroi 28 de marzo.

La situacion del país se agrava por instantes.

La huelga, que solo se habia extendido por la provincia de Lieja cuando envié mi última carta, ha adquirido mayores proporciones, y hoy toda la cuenca carbonifera de Charleroi, donde existen infinidad de explotaciones, es víctima de los desmanes anarquistas.

Más de 15,000 obreros se niegan á trabajar en esta region minera.

Anteayer, en diferentes centros industriales de los alrededores de esta ciudad, los anarquistas han cometido crímenes horriblos.

Después de haberse entregado al saqueo en los barrios céntricos de la ciudad, una banda de 1,300 huelguistas se dirigió hacia la fábrica de vidrios y cristales de Mr. Eugenio Bandoux, situada a una legua de esta localidad.

Cuando los huelguistas llegaron, 600 obreros trabajaban aún en la fábrica.

La tropa de lanceros que en las fábricas cercanas estaban de guardia, al ver dirigirse la banda anarquista hacia el establecimiento de Mr. Bandoux, fueron a su encuentro, é hicieron varias descargas sobre los amotinados, sin que por eso lograsen dispersarlos, por estar los huelguistas en mayor número. El teniente que mandaba la fuerza recibió una grave herida de piedra; lo mismo que varios de sus subalternos.

En aquel instante, otra banda llegó a reforzar a los anarquistas; entre los recién llegados había algunos obreros de las fábricas de vidrio.

Las puertas del establecimiento estaban abiertas; los huelguistas penetran en él; hacen cesar el trabajo, invaden los escritorios, donde destrazan los papeles y libros, y pasan a los almacenes, donde rompen las existencias. Pero no bastaba esto a aquellos energúmenos ansiosos de estermínio y de saqueo.

La furiosa muchedumbre se dispersa por la fábrica, y con petróleo riega los talleres y les prende fuego.

Aún no era bastante, y mientras las llamas se enseñoreaban de la fábrica, se dirigen los incendiadores al «chateau» del propietario, cuya familia en medio de amenazas de muerte, logra escapar.

Allí lo saquean todo, vistense con los trajes de los dueños, bajan a la bodega, se emborrachan con los vinos de la misma, y ya en tal estado incendian el edificio. Según se dice (no garantizo la noticia) varios de ellos han sido encontrados carbonizados en la bodega, lo que hace suponer que la embriaguez era tan grande que no pudieron ni huir.

Cuando pocos momentos después el regimiento de infantería de línea llegaba, era desgraciadamente tarde: la obra de exterminio había sido consumada.

Monsieur Bandoux había dedicado una parte de su vida al estudio de un sistema especial de hornos que le permitían fabricar mayor cantidad de productos que las otras fábricas a precio más módico y con el empleo de un número de obreros menor al generalmente empleado. En su establecimiento ganaban el sustento más de mil operarios.

Todos ellos quedan hoy sin pan para sus hijos, pues no podrán encontrar trabajo a causa de la crisis industrial. ¡Tales son las terribles consecuencias que sufrirán esos desgraciados a quienes la alucinación por ideas que no comprenden conduce a su propia ruina.

Las pérdidas materiales del citado incendio se evalúan en más de dos millones quinientos mil francos, que serán pagados a Mr. Bandoux por el municipio de Jumet, donde radicaban sus antedichas propiedades.

La abadía de Soleil-Mont, en las cercanías de la ciudad, también fué incendiada ayer por los huelguistas.

Los desórdenes y saqueos continuaron en el mismo día, sobre todo en las fábricas de cristales, donde las pérdidas ascienden a centenares de miles de francos.

Charleroi está ocupada militarmente. Los puentes que existen sobre los canales que rodean la población han sido reemplazados por otros más estrechos. En cada uno

de ellos hay un «echevin» ó regidor, con guardas cívicos, y solo se permite entrar en la ciudad a las personas cuyo aspecto no es sospechoso. Los obreros, para poder pasar, tienen que presentar un salvo-conduto de las oficinas que se han creado provisionalmente a la entrada de cada puente, donde se les pregunta su nombre, residencia, punto de donde proceden, etc. etc.

Estas medidas han sido adoptadas para evitar que entren huelguistas en la ciudad, donde quieren incendiar la fábrica del gas, lo mismo que el Banco, el colegio de jesuitas y otros importantes edificios.

A cada instante llegan tropas de todas partes. El número de las que protegen actualmente la ciudad y sus alrededores, asciende a siete u ocho mil hombres, a más de la guardia cívica, gendarmería y policía.

La opinión general censura que el envío de tropas en número suficiente haya sido un poco tardío. Sin embargo, debe tenerse en cuenta la difícil situación del ministro de la Guerra, agobiado por las peticiones de los gobernadores y alcaldes de varios puntos, y sin poder distraer la guarnición de las grandes ciudades.

En vista de esto, ayer ha firmado S. M. una real orden llamando a las armas las dos clases de la reserva, correspondientes a 1881 y 1882, es decir, de 30 a 35,000 hombres.

Las órdenes que el ejército, la guardia cívica, la gendarmería y la policía han recibido son lo enérgicas que la situación exige.

El número de muertos en las jornadas de los dos últimos días, solo en esta cuenca carbonífera asciende a ciento; el de heridos a cuatrocientos.

El telégrafo y la prensa

sobre el socialismo en Bélgica

Hé aquí los despachos de su servicio particular que hoy «El Imparcial» publica sobre el movimiento socialista:

«Bruselas 30.—Los efectos desastrosos de la revolución principian a hacerse sentir entre la misma población que los ha causado, resultando ahora ella la principal víctima.

El incendio y destrucción de las fábricas y de las maquinarias no podrán ser reparados en muchos meses y calculase en cien mil los obreros que durante todo ese tiempo tendrán que estar sin trabajo.

El Gobierno solicita el concurso de las sociedades para aliviar la gravedad del peligro que representa la existencia de esta masa de población que, dentro de pocos días, será aguijoneada por el hambre a cometer mayores excesos.

La industria que más empieza a sufrir es la de la cristalería una de las primeras de Bélgica. Destruídas las principales fábricas, la producción del cristal y vidrio se ha paralizado por completo; miles de obreros no podrán volver al trabajo en mucho tiempo, y muchos industriales que tenían hechos grandes pedidos de cristal y vidrio los han retirado y hacen sus encargos a Alemania.

La industria alemana es, en general, la que saca mayores ventajas de los acontecimientos.

La opinión está mucho más sobreexcitada contra los oradores socialistas que contra los huelguistas y que contra los mismos amotinados. Considera que aquellos son los verdaderos autores de lo ocurrido, y que mientras los obreros pueden tener algún fundamento en sus quejas, los excitadores no tienen nada que disculpe su obra.

Bruselas 30.—Las ruinas de las fábricas de cristal Bandoux, en Jumet, humean todavía.

En la caja de la fábrica había un magnífico aderezo de diamantes, de gran valor, que los amotinados pisotearon y destruyeron al romper la caja.

Las noticias son algo mejores esta mañana.

El orden no se ha turbado hasta ahora en Verviers, ciudad sobre la cual había mucha inquietud y que tiene grandes fábricas de hilados y fundiciones.

En Charleroi, la tranquilidad renace.

Sobre Tournai y la población minera del Borinage se continúa temiendo; pero hasta el momento en que telegráfico, las tropas son allí dueñas de situación.

Bruselas 30.—Por orden de las autoridades de justicia se están practicando registros domiciliarios en las casas de los jefes socialistas de Bruselas.

Han sido cogidos numerosos papeles de importancia sobre la organización socialista en Bélgica y sobre los medios de propaganda aquí y en otros países.

Bruselas 30.—En Tournai, los huelguistas tomaron de repente esta mañana una actitud amenazadora, reclamando que les fuesen subidos sus jornales. Los fabricantes calmaron momentáneamente la excitación de los obreros, prometiéndoles reunirse para discutir la cuestión de los jornales esta noche.

Esta noche hay calma relativa en la cuenca carbonífera del Borinage. Créese que allí también los patronos harán concesiones para calmar la insurrección.

La declaración del Gobierno, de que dentro de poco telegrafiaré a «El Imparcial» un amplio extracto, tiende igualmente a pacificar y a tranquilizar los ánimos.

La opinión aplaude la declaración, y todo hace creer que el severo castigo reservado por los tribunales a los agitadores de la revolución anarquista podrá hacerse sentir muy en breve.

El Gobernador de la provincia de Lieja ha prometido hoy a una diputación de obreros, declarados en huelga, que intervendría en favor de ellos cerca de los dueños de las minas de carbon, para que sean subidos los jornales de los trabajadores.

Bruselas 30.—La declaración leída por Mr. Beernaert, Presidente del Consejo de Ministros, en la Cámara de Representantes, principia haciendo la historia de la crisis presente, que dice es el resultado de la deplorable situación industrial y económica común desde hace tiempo en todos los países de Europa.

«La situación de los obreros—dice la declaración—es digna de interés; pero no es menos la situación de la industria y del capital que, desde 1876 hasta 1884, no ha podido ser mas precaria. En las minas de carbon hay invertidos capitales inmensos que no producen mayor rendimiento que el uno por ciento. Otro tanto ocurre con la industria metalúrgica. Y apesar de esto, los salarios de los obreros no han sido reducidos mas que 35 céntimos por término medio.

No podíamos prever los excesos ocurridos en Charleroi, porque precisamente la industria de la cristalería está en una situación muy próspera.

El Gobierno ha reprimido energicamente los tumultos, deplorando al propio tiempo la efusión de sangre, inevitable siempre en estos casos.»

El jefe del Gobierno tributa luego alabanzas al valor y a la abnegación de la armada.

Después declara que el Gobierno hará cuanto esté en su poder por el obrero, y que al discutirse los presupuestos extraordinarios, se consagrarán próximamente 80 millones de francos a obras públicas, y 352 kilómetros de ferro-carriles vecinales serán abiertos a la explotación antes de fin de año.

Mr. Frere Orbán, jefe de la oposición liberal, se reserva para cuando el orden esté restablecido el criticar la insuficiencia de las medidas militares puestas en juego para evitar y reprimir la insurrección.

Bruselas 30.—Están haciéndose numerosas prisiones en el distrito de Tournai, habiendo sido detenidos ya los principales jefes del movimiento socialista allí.

El Consejo de Ministros ha tomado el acuerdo preventivo de expulsar a Rochefort y a Basly y de trasladarlos a la frontera alemana tan pronto como sean descubiertos en territorio belga.

Han sido presas muchas mujeres belgas en el acto de introducir por la frontera periódicos anarquistas procedentes de Alemania.

Bruselas 30.—Hoy se han cometido algunas violencias en el distrito de Tournai; pero espérase que el aumento en los salarios; que ha sido prometido a los obreros como probable, dará por resultado la pacificación.

La huelga se extiende en el Borinage pero pacíficamente hasta ahora.

Los burgomaestres lanzan proclamas invitando a todos los buenos ciudadanos a que respeten el orden y anunciando que los perturbadores serán tratados severamente.

En Quaregnon dos carteros han sido atacados siéndoles robadas las cartas y certificados que llevaban. En adelante todo, los carteros irán escoltados por gendarmes.

Bruselas 30.—Se suceden sin descanso las prisiones en Charleroi y Mons.

Entre otras que se han hecho esta tarde, se cuenta la de varios desertores del ejército francés que han ido a la cárcel gritando: ¡Viva la República! ¡Abajo los que degüellan al pueblo!

La muchedumbre los seguía, silbando y dando mueras a los gendarmes.

La situación del distrito minero de Borinage inspira en estos momentos verdadera inquietud.

El gran establecimiento de cerámica «La Louviere» ha estado todo el día de hoy sitiado por una muchedumbre de obreros en actitud amenazadora.

Gacetilla

Al regresar en la noche de ayer, don Rafael Prieto, a la finca de su propiedad denominada «Binifadet», varios vecinos del pueblo de San Luis salieron a recibirle con hachas y una música. El Sr. Prieto agradeció, como era debido, el obsequio que se le dispensaba, dirigiendo la palabra, desde el balcón de su casa, a los manifestantes que se hallaban reunidos en las inmediaciones de la misma. Según tenemos entendido, una comisión de éstos expresó al Sr. Prieto el deseo de que abogara por la creación de un Ayuntamiento en el citado pueblo de San Luis.

A bordo del vapor *Menorca* salen hoy para Palma, los mozos del actual reemplazo que tienen alegada excepción del servicio militar, al objeto de hacerla valer ante la Excm. Diputación Provincial.

Debidamente preparados por sus respectivos Curas Castrenses, hoy han empezado

á cumplir con el Precepto Pascual, los cuerpos de la guarnición de esta ciudad y de la fortaleza de Isabel II.

D. Enrique del Todo y Pont, ex-Jefe de instrucción de este Partido, electo del de Coria (Provincia de Cáceres), ha salido hoy en dirección á Palma y la Península y nos encargó le despidiésemos de todos sus amigos de Menorca, sin perjuicio de hacerlo él personalmente, cuando vuelva por su familia.

Mañana á las nueve y media se celebrarán en la parroquia iglesia de Santa María de esta ciudad solemnes exéquias para el eterno descanso del Excmo. Sr. Obispo D. Mateo Jaime y Garau (Q. E. P. D.), que la Asociación de Beneficencia Domiciliaria dedica á su memoria, según anuncio que publicamos en la sección correspondiente.

Dicho acto será presidido por los señores que forman la Junta Directiva de dicha Asociación, y al que asistirán también todos los pobres que la misma ampara y socorre, quienes percibirán mañana un socorro extraordinario.

No dudamos que la concurrencia á dichas honras fúnebres será numerosa por el buen recuerdo que aquel ilustre finado deja entre nosotros.

Para asistir á las sesiones que debe celebrar la Diputación Provincial de estas Islas han salido en la tarde de hoy para Palma los Diputados provinciales Sres. Barón de Benimuslem y Vidal.

Por la Administración de contribuciones y rentas se ha recordado que en primero del actual han debido comenzar inexcusablemente los trabajos para formación de las matrículas de la contribución industrial, los cuales deberán quedar ultimados el día 20 de Junio, para que puedan regir en el próximo ejercicio económico.

Para la mar ha salido esta mañana el vapor de recreo inglés *Mohican* que fondeó ayer mañana en este puerto.

Para Palma han sido embarcados en la tarde de hoy 3 cabezas ganado vacuno, 128 lanar y 14 de cerda.

Vuelven á estar de jaleo las Repúblicas del Sud de América.

Mil hombres al mando del general Arredondo han desembarcado en Guaviyú (República de Uruguay), dando principio á la revolución. En el resto del país, reina el pánico, lo mismo que en la vecina República de Montevideo.

¡Oh, que gran país!

Los días de salidas de los correos para las provincias españolas de Ultramar, Canarias y América del Sur durante el mes de abril son los siguientes:

Para Cuba.—Vía de Queenstown, 7, 14, 21, 28.—Id. de Cádiz, 7 y 27.—Id. de Southampton, 5 y 19.—Id. de Coruña, 18.—Id. de Santander, 19.

Para Puerto-Rico.—Vía de Cádiz, 7 y 27.—Id. de Coruña, 18.—Id. de Santander, 19.

Para Canarias y Fernando Poó.—Vía de Cádiz, 7, 14, 30.

Para Filipinas.—Vía de Barcelona, 1.—Id. de Marsella, 9 y 23.—Id. de Brindisi, 3 y 17.—Id. de Mala Inglesa, 14.

De Manila para Europa sale el 1.º para Barcelona y el 19 para Marsella.

América del Sur.—Vía de Lisboa, 3, 6, 11, 12, 21, 26 y 27.

Del puerto de Barcelona el día 15.

Nuestro apreciable colega mallorquín *El Felanigense* publica un interesante artículo dando á conocer un procedimiento tan sencillo como ventajoso para preservar la vid de los perniciosos efectos de las heladas de Primavera; creyendo que su conocimiento puede ser de utilidad en esta Isla, vamos á dar del mismo una idea si quiera sea sucinta.

La teoría de dicho procedimiento está condensada en las siguientes palabras del ilustre agrónomo francés, Mr. Oliver de Serres, que hemos leído en el mencionado periódico; á saber:—«La vid se sustrae á las heladas si, cuando hiela, se hace en varios lugares de la viña, grandes y espesas humaradas con pajas húmedas y abonos medio podridos, las cuales rompiendo el aire, disuelven todo lo nocivo que contenga.»

En varios puntos, y principalmente en la nación vecina, ha dado este experimento los más satisfactorios resultados.

En su apoyo dice Mr. Chaptal en su obra *Traité théorique et pratique sur la culture de la vigne*, que para probar el efecto de esta experiencia, un viticultor privó de humo una tabla entera de su viña, adosada á una pared, que la resguardaba del Norte; y ninguna yema se libró en esta parte del desastre de la helada, mientras que las del resto de la viña, casi todas se preservaron.

Conocido el procedimiento, vamos á dar algunos detalles acerca de su más fácil aplicación.

Dice á este propósito *El Felanigense*: «No siendo la helada verdaderamente peligrosa más que cuando al salir el sol hiere las yemas nuevas de la vid y las quemadas, todo el arte consiste en dirigir el humo de manera que intercepte sus rayos hasta que la atmósfera esté bastante calentada para resolver la helada en rocío.

Los propietarios hacen recoger yerbas y cañas; las mezclan con heno malo y paja mojada, formando con esto montones situados á unos cincuenta pasos uno de otro que colocan en diferentes puntos.

Se hace vigilar cuando se presume que el frío de la mañana puede ser peligroso; si el cielo está despejado y el rocío no es sensible hácia la media noche, es un pronóstico cierto de la helada.

Entonces una hora antes de salir el sol, se extienden los montones de yerba, cuidando de que haga poca llama y mucho humo. Si hace viento se dirige la atención al lado correspondiente, á fin de que el humo se extienda sobre todos los puntos de la viña. Si el viento no sopla, no se ocupan más que de hacer mucho humo al lado del Levante, para combatir los rayos del sol.»

Nuestro repetido colega termina aconsejando á sus lectores que ensayen el procedimiento de que hemos dado cuenta, con la seguridad de que por crecidos que sean los gastos que ello exija, resultarán siempre insignificantes comparándolos con los cuantiosos beneficios que ha de reportar.

En la vecina Isla, los sembrados presentan un aspecto muy frondoso y lozano, lo cual hace presagiar abundante cosecha.

También en Menorca, se presenta la sembradura en favorables condiciones.

Llama la atención de un colega la polémica, poco edificante por cierto, que sostienen en Francia los Arzobispos de Burdeos y de Ruan y el Obispo de Angers. «El Imparcial» halla en las declaraciones del primero la defensa de la democracia moderna, que no sabemos hasta que punto pueda armonizarse con la Encíclica «In-

mortale Dei». No sabemos qué pensará de los prelaos que por excederse en su misión tienen que ser advertidos por el Papa, como ha sucedido al de Ruan y al de Angers, que tratan á una parte de la prensa de París como el P. Gago á la libertad de España.

De todos modos, este espectáculo debe entristecer á los buenos católicos, que desean una Iglesia independiente de las pasiones políticas, y atenta sólo á la misión sublime que debe llenar en el mundo.

Leemos en un colega que el gobernador de Santander ha teleografiado al Gobierno desmintiendo el rumor de haber aparecido el cólera en aquella Provincia, y que el de Murcia desmiente el carácter sospechoso atribuido á la enfermedad reinante en Cartagena.

Malo es que se comience en afirmar y negar por el estilo. Por lo que pudiera convenirnos encarecemos la mayor vigilancia, que es lo que nos ha salvado durante do durante dos años seguidos.

El tiempo y la Higiene.—La primavera se inicia en el presente año con un tiempo sumamente vario, que se traduce por alternativas de sol ardoroso y bochorno, que promueve el sudor en los días claros; y atmósfera fría y desagradable en los días cubiertos que son los más.

La niebla espesa y baja, rastrea de continuo sobre la capital y envuelve á las montañas inmediatas, haciendo la desaparición de los reumáticos, que, gracias á este índice exagerado de humedad que disfrutamos, no logran momento de reposo.

Merced á este continuo cambio en la temperatura, abundan también, que es una bendición, los resfriados, y en general, toda suerte de efectos catarrales.

De aquí surge, naturalmente una indicación: ser cauto en aligerar el abrigo y respetar la ropa de uso interno.

En cuanto al régimen, lo mejor y más higiénico que podemos recomendarle al lector (si no tiene impedimento ó achaque que se oponga), es la observancia de las prácticas cuaresmales, previsora y discretamente establecidas por la Iglesia en esta época del año.

En efecto; la presente estación, mirando el asunto desde su punto de vista meramente higiénico, exige una reducción en la cantidad y hasta en la calidad de los alimentos. El uso de las verduras y de las carnes blancas (pescados), es de suma oportunidad.

Sin suprimirlas en absoluto, importa también disminuir el índice de las bebidas estimulantes, y entre ellas, las alcohólicas. En su lugar, pueden emplearse con moderación, las atemperaturas, como, por ejemplo, las orchatas de arroz, chufa, almendras y las bebidas acidulas (naranjadas, limonadas, el agraz, etc., etc.)

Si se sale á la hora del sol, conviene no recibirlo de lleno estando parado.

Se recomiendan los baños generales.—Dr. Veritas.

Relación de los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo *Menorca*:

D. Antonio Bayó, Juana Pons, Juan Morlá, Manuel Jufera, esposa y un niño de pecho, Mateo Sanchez, esposa y un niño, José Fortuny, Apolinar Barrado, Francisco Javier, Catalina Mullá, Miguel Moll Mascaró, Gabriel Jordá, Pedro Seguí y un hermano, Juan Ferrer, José Rodríguez, Miguel Bagur, seis guardias civiles, Felipe Iglesias, Manuel Armengol, Francisco Coret, Francisco Bragué, José Estela, Fernando Rodríguez, José Vidal, Francisca Mari, Pablo Cardona, Miguel Martí, Antonio Torres, Miguel Mercadal, Feliciano Fuster, tres quintos de Ciudadela, trece de Mahon y Alayor.—Total 55.

ASOCIACION DE BENEFICENCIA Domiciliaria

Resultado de la colecta verificada en las Parroquias de esta ciudad el cuarto domingo de Cuaresma á favor de esta Asociación

y cuyo importe ha ingresado en Tesorería, á saber:

	Pesetas.
Parroquia de Santa María. . .	32'13
Id. de Ntra. Sra. del Carmen. . .	11'67
Id. de San Francisco	19,20
Total recaudado.	63'00

Mahon 7 Abril de 1886.—El Tesorero, Pedro Basellini.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Barón de las Arenas.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PÚBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 6.—9'30 n

El teniente de navío, Sr. Capriles, ha celebrado una detenida conferencia con S. M. la Reina Regente, refiriéndola lo ocurrido en Yap con los alemanes.

De los datos recibidos sobre la elección del Sr. Pi y Margall, resulta que éste ha obtenido cerca de 14.000 votos.

Madrid 6.—10 n.

En la isla de Cuba han triunfado 16 candidatos monárquicos y 5 republicanos.

«El Diario Español», órgano del Sr. Romero Robledo, dice que este señor y el general Lopez Dominguez, conservan la union electoral, guardando sus respectivas posiciones políticas.

4 p.º, 58'75.

Madrid 6.—10 45 n.

En la clasificación de los buques de la Armada, hecha por el Ministerio del ramo, se declaran enagenables la fragata «Mendez Nuñez», los vapores «Isabel la Católica» y «Vulcano», y las corbetas «Africa», «Vencedora», «Consuelo» y «Santa Lucía». Al terminar su comisión, se desarmarán las fragatas «Almansa», «Asturias» y «Blanca».

Madrid 6.—10'55 n.

En los círculos políticos se ha dicho que las primeras campañas que harán las oposiciones en el Congreso, serán sostenidas por los Sres. Pidal y Conesa sobre las reformas introducidas en Instrucción pública, y que los republicanos defenderán luego el restablecimiento del sufragio universal.

Madrid 7.—9'15 m.

Calculase que pasarán de 20.000 los votos obtenidos por el Sr. Pi y Margall.

«El Liberal» dice ha oído asegurar que el Sr. Romero Robledo se propone pasar en el campo una temporada.

Madrid 7.—9'30 m.

En el Consejo de Ministros de esta tarde, se ocuparán los Consejeros responsables en quién ha de presidir el Congreso de los Diputados.

Al Sr. Alonso Martínez no le parece razonable que la Dirección de establecimientos penales se agregue al Ministerio de Gracia y Justicia.

Madrid 7.—10'15 m.

El periódico «La República» insiste en decir que cada partido republicano debe tener sus comités propios é independientes.

«La Gaceta de Madrid» publica las reglas á que han de sujetarse los Ayuntamientos en la inversión de las cantidades de bienes propios.

Al publico

Mañana en la carnicería núm. dos se espenderá la carne á diez y ocho céntimos de escudo tercia.

Barcelona 6—5'25 t.

4 por ciento int.	58'850
4 por ciento Exterior.	58'850
4 por ciento amortizable.	75'500
B. H. de Cuba.	89'000
B. Hispano Colonial.	43'120
Crédito Mercantil.	40'650
Banco de Cataluña.	17'000
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia.	37'000
F. C. del N. de España.	73'000
Orensés.	14'120
F. C. Tarrag. B. y Francia.	59'870
F. C. de Medina á O. y Vigo.	39'250
Id. Almansa.	00'000
Id. Norte.	68'620

Madrid 6.—4 t.

4 p. 000 perpétuo.	58'900
4 p. 000 amortizable.	75'750
B. Hipotecarios de Cuba.	89'000

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Epifanio obispo y mártir.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. María

Santo de mañana.

san Tiburcio mártir y san Perpetuo obispo y el beato Julian de san Agustin

Movimiento del Puerto.

Despachados.

El 7.—De Palma vapor correo «Menorca» Capitan D. José Caldés con 17 trips. efs. la correspondencia.
Para Ciudadela pailebot Margarita patron Martin Pons con 4 trips. y harina.

ANUNCIOS

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria de Mahon.

Habiéndose servido los Sres. albaceas testamentarios del Excmo. é Ilmo. Señor Dr. D. Mateo Jaume y Garau, Obispo que fué de Menorca y Mallorca (q. e. p. d.), poner á disposicion de esta sociedad la suma de mil pesetas que aquel ilustre Prelado destinó para socorro de los pobres que esta Asociacion ampara, la Junta Directiva recordando el sin número de donativos que de la misma generosa mano tiene recibidos en varias ocasiones, y deseosa al mismo tiempo de manifestar en parte los sentimientos que dichas limosnas han despertado en sus ánimos, ha acordado celebrar el próximo jueves 8 del actual en la parroquial iglesia de Sta. Maria unas honras fúnebres para el eterno descanso del alma de aquel ilustre finado.

En su consecuencia, esta Junta se permite ponerlo en conocimiento de todas las personas que con su óbolo cooperan al sostenimiento de la Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, no ménos que de todas las familias pobres que diariamente perciben socorros de la misma, á fin de que se dignen asistir á tan piadoso acto, dando con ello un relevantísimo testimonio de admiracion y cariño en vez del dechado de Prelados y protector de los pobres, que en el Excmo. Sr. D. Mateo Jaume todos reconocen.—Mahon 5 Abril de 1886.—El Vice-Presidente.—El Baron de las Arenas.—El Secretario Juan F. Taltavuli.

D. José A. Tutzó y Gelabert
Juez municipal Suplente de la Ciudad de Mahon encargado del Juzgado.

Hago saber: que el día 13 del actual á las once de la mañana se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente algunos muebles y efectos embargados á Miguel Martorell Reynés, vecino de esta Ciudad en méritos de cierto juicio verbal celebrado contra el mismo á instancia de Sebastian Mora y Llitera, vecino de Villacarlos, sobre pago de cantidad: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el referido juicio. Dado en Mahon á 2 de Abril de 1886.—José A. Tutzó.—Ante mí.—Alejandro Gavaso, Srio.

El Comisario de Guerra Interventor del Material de Ingenieros de esta Plaza.

Hago saber: Que debiendo contratarse por el término de un año á contar desde la fecha en que se comunique al contratista la aprobacion superior del remate prorrogable por otro más si así conviniese á los intereses del Estado, de los materiales y artículos que se necesiten para las obras de la Comandancia de Ingenieros de esta plaza, calculados en dos mil quintales métricos de cemento, trescientos cincuenta quintales métricos de carbon de piedra para fragua, seiscientos quintales métricos de carbon de piedra para confeccionar cal, dos mil quinientos kilogramos de dinamita; mil metros de pino de Flandes (tablones), doscientos metros de pino de Flandes (medios tablones); doscientos metros de pino tea; cien metros de acebuche en trozos; veinte y cinco metros de pino de Mallorca; cuarenta metros de encina; trescientos sesenta metros de finas para ruedas de carro; cien cabirones de haya, doscientos cincuenta quintales métricos de paja y ciento noventa quintales métricos de algarrobas; se convoca por el presente á una pública subasta que tendrá lugar el dia trece de Mayo próximo á las once de su mañana; ante el Tribunal de subasta que al efecto se constituirá, con sujecion á los pliegos de condiciones facultativas y economico-administrativas que estarán de manifiesto en la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza todos los dias no festivos desde las nueve de la mañana á la una de la tarde, al de precios limites que tambien se exhibirá y publicará con diez dias de anticipacion al de la subasta y al modelo de proposicion que al final de este anuncio se stampa; en el concepto de que las personas que deseen tomar parte en este servicio, deberán presentar sus proposiciones antes de la hora del dia indicado, en pliegos cerrados estendidos en papel del sello oncenio y hallarse presentes ó legalmente representados en el acto de la licitacion para esclarecer las dudas que puedan ofrecerse y en caso de aceptacion firmar el acta de remate.—Mahon 6 Abril de 1886.—Juan Alomar.

MODELO DE PROPOSICION

D. M. M. vecino de con cédula personal de (tal clase) espedida con el número por tal dependencia en de tal mes y año, enterado del anuncio y pliegos de condiciones facultativas y economico-administrativas, bajo los cuales se saca á publica subasta el suministro de varios materiales y artículos necesarios para las obras de la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza; se compromete con arreglo á las mismas á entregarlos á los precios que á continuacion se espresan:

Por cada quintal métrico de cemento	Pesetas
Por cada id. de carbon de piedra para fragua	
Por cada id. de id. para cal	
Por cada kilogramo de dinamita	
Por cada metro tablon de pino de Flandes	
Por cada id. de medio tablon de id.	
Por cada id. de tablon de pino tea	
Por cada id. de acebuche en trozos	
Por cada id. de pino de Mallorca	
Por cada id. de encina	
Por cada id. de pinas para ruedas de carro	
Por cada cabiron de haya	
Por cada quintal métrico de paja	
Por cada id. id. de algarrobas	
Acompañando el talon de depósito que marca la condicion 1.ª del pliego de condiciones economico-administrativas.	
(Fecha y firma del proponente.)	

NOTA: Los precios deberán espresarse en letras en el cuerpo de la precision y en números en la casilla exterior.

CAISSE DE TRAVAILLEURS
L. DURLOT ET Cie.
PARIS, — RUE RICHELIEU, 41
SOCIEDAD AUSILIAR DEL AHORRO Y DEL CREDITO
SUCURSAL ESPAÑOLA

Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 3-1º

Colocacion á plazos de valores cotizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa dando derecho además de intereses fijos á primas de amortizacion de francos 20 000 150.000, 100.000 50.000, 40.000, 20.000, 10 000, 5.000, 1.000, en m. metálico.

La Sociedad facilita á todos los que lo deseen la adquisicion de distintas OBLIGACIONES FRANCESAS garantizadas por el Estado, los del CRÉDIT FONCIER les de VILLE DE PARIS, etc. no exigiendo asuscrito el pago inmediato del valor de la Obligacion, sino co. cedéndole para ello, PLAZOS MENSUALES de pequeñas cantidades (5, 10 y 20 pesetas.)

Luego de haber pagado la primera mensualidad entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo, disfruta de todos los SORTIDOS de los PREMIOS que se concedan á la AMORTIZACION, que pueden ser desde 1.000 hasta 200 000 francos en metálico.

GARANTIAS Y VENTAJAS ESCEPCIONALES

- 1.º CONSEJO DE INSPECCION nombrado para la fiscalizacion y vigilancia de la respectiva numeracion y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscritores.
- 2.º SUCURSAL ESPAÑOLA sometida á las leyes del País.
- 3.º ENTREGA DE LOS CUPONES al suscriptor á cada vencimiento.

La CAISSE DES TRAVAILLEURS en la única que remite al suscriptor el LEGÍTIMO CUPON del título adquirido.

Para mas informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia 38 Mahon.

Administracion de Loterías
de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 8 de Abril.

Ha de constar de 12.000 billetes al precio de 250 pesetas uno, dividido en décimos á 25 pesetas uno, distribuyéndose 2.190.000 ptas en 661 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesetas	
1 de	500.000	
1 de	250.000	
1 de	125.000	
1 de	80.000	
50 de	5.000	45.000
600 de	1.500	900.000
2 aprox. de 10 000 para los núms anterior y posterior al del premio mayor		20.000
2 id. de 8.000 para el premio segundo		16.000
2 id. de 4 500 para el premio tercero		9.000
661		2.190.000

Mahon 27 de Marzo de 1886.—El Administrador, Pascual Hernandez.

PIANOS
Los hay nuevos y tambien usados para alquilar ó vender á un módico precio, en la casa calle Alonso III núm. 8.

SIRVIENTE
Se necesita uno que sepa cuidar un caballero. Informarán Infanta 27.

LA MARGARITA EN LOECHES
IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, satómago, meseuterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central. Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extralanjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

PARA ALQUILAR
Espaciosos y ventiladas cámaras para granos u otros artículos, en la cuesta de la Abundancia núms. 24 y 26.
En la tienda de Lopez, frente á los vapores informarán.

Potes de tomates
al natural á 16 cént. de escudo uno y en partida de docena á 15 cént. Se encontrarán en el establecimiento de Manuel Buils, Calle Nueva n.º 16.

LA ESTACION
PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS
Indispensable en toda casa de familia
Dos ediciones quincenales
EDICION ECONOMICA



24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y ademas toda clase de labores, de Señora. 12 hojas de patrones trazados conteniendo además infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 3'50; Seis meses Ptas 6'75; Un año Ptas 13.

EDICION DE LUJO
Contiene los mismo elementos que la Edicion económica y además 36 figurines iluminados al año.
Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdaguer.

Números de muestra gratis.
Se admiten suscripciones en esta imprenta.

HIGOS SUPERIORES
blandos y redondos á 8 céntimos libra.
HABICHUELAS finas á 6 céntimos libra.
HUEVOS frescos á 3 céntimos uno.
Pescaderia n.º 24 tienda del Istmo y del Tres Vidas.

Imp. de M. Paspal.—Bastion.39